

**Zeitschrift:** Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse  
**Herausgeber:** Aînés  
**Band:** 23 (1993)  
**Heft:** 12

**Rubrik:** Les bons tuyaux de la police : la prévention pourquoi?

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 05.05.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Jean-Pierre Crettenand

**A**vant que de donner une réponse à cette interrogation, il y a lieu de cerner toute la difficulté du discours préventif. En effet, si la mission du préventionniste est de prévenir - ce qui semble une vérité de La Palice - elle a pour cible prioritaire, et dans tous les domaines, un sujet désagréable: le malheur sous toutes ses formes! Bruit, accidents, maladies, infections, virus, dépendances, qui tous portent atteinte à la qualité et au confort de notre vie. Quelquefois à notre vie tout court! Mais par je ne sais quel penchant à un optimisme indéradicable, le cerveau de tout être humain est ainsi fait qu'il considère que tous les ennuis, drames, calamités et infortunes sont pour autrui et uniquement pour autrui. Le voisin, le parent éloigné, le passant inconnu, les peuplades lointaines, mais soi-même: que non pas! Les maladies cardiovasculaires, le cancer, les accidents domestiques, les incendies et les bras cassés, tout comme les cambriolages et les vols sont l'apanage des autres.

Par je ne sais quel bienfait de la Providence, qui étend sur nous son aile protectrice, nous nous trouvons obligeamment à l'abri de toute injure du sort.

Mais cet optimisme a quelque chose de positif en soi. Car si nous devions vivre dans la crainte permanente de toutes les vicissitudes de la vie... nous ne vivrions plus! Périodiquement, l'adversité frappant un proche vient nous rappeler notre petitesse et notre vulnérabilité. Et nous sommes alors amenés à pren-

«La prévention: l'attrape-délinquant»



dre des mesures nous permettant de nous mettre à l'abri d'un identique coup du sort. Ainsi marche aussi la prévention.

## La prévention idéale

En matière de police, la prévention idéale serait celle qui empêcherait la flèche de partir en lieu et place de celle qui incite à longueur d'année à renforcer le bouclier... Il est permis de rêver! En laissant volontairement de côté les programmes visant à prendre en charge le délinquant affirmé ou potentiel et l'empêcher d'agir ou de récidiver, il reste à examiner le volet de la prévention qui s'adresse uniquement aux victimes potentielles. Il s'agira pour elles d'être renseignées sur les façons d'agir du délinquant (modus operandi) et les inciter à prendre les précautions indispensables; celles qui empêcheront la commission de l'acte ou réduiront sa portée, qu'elle soit pécuniaire ou psychologique.

En tirant un parallèle avec la médecine, les précautions qui empêcheront le voleur à la tire de vous délester subrepticement votre porte-monnaie lorsque vous irez prendre le train sont aussi évidentes que les bonnes habitudes alimentaires vous permettant de faire baisser un taux de cholestérol excessif...

Les recettes sont connues, il suffit de les appliquer!

## Un cas pratique et concret

L'histoire ne dit pas si cette vieille Lausannoise de plus de huitante ans a mis en pratique les conseils diffusés à longueur d'année dans la présente rubrique. Toujours est-il qu'au premier jour de l'automne elle reçoit la visite d'une inconnue se disant envoyée par l'AVS. Elle vient tout bonnement vérifier les récépissés de sa rente AVS et de ses paiements du loyer, des fois qu'elle aurait droit à une rallonge supplémentaire et bienvenue!

Notre octogénaire ne comprend pas très bien l'obstination de cette dame à lunettes, la cinquantaine bien mise, pull-over bordeaux et jupe noire, qui insiste pour l'accompagner jusque vers son bureau où elle garde son carnet jaune de la poste et l'argent du ménage. Ou plutôt, elle commence à trop bien comprendre ces manigances! Devant son refus tout net de laisser cette intruse pénétrer plus avant dans l'appartement, cette dernière bat en retraite. Ouf!

En conclusion, je dirais qu'il en coûte bien moins à la collectivité de mettre en place une prévention que les spécialistes appellent «situationnelle» plutôt que de favoriser la simple répression sous toutes ses formes. Une des mamelles de la prévention est et restera l'information. C'est la raison d'être de cette page que vous retrouvez mois après mois. Puisse-t-elle vous rassurer, vous faire réfléchir, changer de comportement parfois, et surtout vous épargner un maximum de tracas! J'adresse déjà à tous les fidèles lecteurs et lectrices mes vœux pour une bonne et heureuse année 1994!